

## 30 AÑOS DE EXPLORACIONES DEL G.E.V.

**Toni Pérez Fernández, Antonio Pérez Ruiz y Jesús Pérez Fernández**

Grupo de Espeleología de Villacarrillo (G.E.V.). Plaza 28 de Febrero, nº 5 – 1º – 2ª. 23300 Villacarrillo (Jaén, ESPAÑA).  
Email: gevillacarrillo@hotmail.com

El Grupo de Espeleología de Villacarrillo (G.E.V.) nace de la ilusión y de la afición de explorar lo desconocido de un grupo de jóvenes villacarrillenses, incoados e instruidos por D. José Miguel Herreros Vela en la primavera de 1979, que pertenecía por aquella época al G.E.R. de Ronda (Málaga).

Los primeros años fueron bastante duros, pues se tendría que aprender las distintas técnicas con materiales precarios, y además explorar sólo cavidades horizontales que los pastores o conocedores de la Sierra nos decían.

Llegan los primeros descubrimientos importantes, como es el caso de la Cueva de la Morciguilla (Villacarrillo), con restos de cerámica de la Edad del Bronce (2500 – 2000 años antes de Cristo), así como las primeras comunicaciones con grupos de espeleólogos de otros municipios que querían formar un club ó la primera vez que nos federamos (1985).

En el 1986 participamos en el VII Certamen Nacional de Fotografía “Marcel Loubens” de Valencia, galardonándonos con la mejor diapositiva artística a la que titulamos “Reflejo”. También participamos activamente en el XXI Campamento Andalúz organizado en Santiago de la Espada por la S.G.E.G., en los Campos de Hernán Perea. Además en el año 1993 se participa en el XXVIII Campamento Andalúz de Espeleología organizado en Sierra Mágina por el Grupo Accatucci de Huelma.

Las exploraciones en los años 80 y 90 se centran en los términos municipales de la Sierra de Las Villas y de la Sierra de Segura, destacando la Sima del Cinorrio (-90 m.), Sima Chillar (-52 m.), Sima Vela (-51 m.) o Sima de las Lagunillas (-41 m.).

Se suceden además varios eventos organizados por el G.E.V.:

XI Semana Andaluza de Divulgación de la Espeleología (1989).

- I Certamen Andalúz de Fotografía Espeleológica (1989).
- II Jornadas Andalúzas de Divulgación de la Espeleología (1994).
- Semana Andaluza de Divulgación de la Espeleología (1999).
- 

En esta nueva etapa de exploraciones, destacan las realizadas en el Término Municipal de Siles, donde se exploran gran cantidad de cuevas, donde destacan Sima Canané I y II (-112 m. y -82 m. respectivamente), Sima Tiná del Pocico (-72 m.) y Sima del Cortafuegos (-56 m.), así como en otras cavidades de varios términos más.



HO-52. Sala de los Giraldillos

En 1997 se participa en la Plataforma en defensa de la Sima de Raja Santa, y se realizan en esos años nuevas exploraciones en la Cueva de los Chorros (Riópar, Albacete), y en varias cavidades de nuestra Sierra, con el descubrimiento de la Sima Manolo Cuatro Picos (-152 m.).

# Mundo Subterráneo



Entramos en otra serie de exploraciones donde todos los estudios se centran alrededor de la familia Pérez (hecho que hace que la mayoría de los trabajos sean firmados por nosotros), y se van actualizando y renovando el material y las técnicas de exploración. En ellas se centran en Hornos de Segura, encontrando cavidades que rondan los 110 y los 70 metros de profundidad (Sima del Campamento, Sima Irene, Sima el Órgano, Sima del Pino Seco...). Al ver que la zona de trabajo es bastante interesante y que no se organizaba ningún campamento regional en algunos años atrás, organizamos nosotros mismos el 33 Campamento Andaluz de Espeleología en esta zona y lo denominamos "Segura 2001", que resultó ser todo un éxito de participación y de ganas de investigar aún más.

En esta última etapa nos plantamos varios objetivos: seguir explorando cavidades, incluyendo para ello a cantera y centrando las exploraciones en estudios bioespeleológicos.

En este período destacamos las exploraciones de varias cavidades: Complejo 25 Aniversario (-115 m.), Sistema de la Murcielaguina (más de 2 Km. de desarrollo), Sima Quemada (-130 m.), entre otras.

Se ha colaborado en investigaciones espeleológicas en el Complejo del Arroyo de la Rambla (PB-4, PB-1), en cavidades de Almería con el Grupo de Montaña "Las Menas" de Serón, en cavidades de la comarca del Guadalteba con el G.E.A. de Campillos, en el Sistema Sima GESM-Sima de la Luz, en Sima del Aire, en cavidades del Calar del Mundo (Albacete), Cueva de los Murciélagos (Zuheros, Córdoba), etc.

Otro de los objetivos primordiales desde que se creó en club hasta la actualidad es la divulgación de la Espeleología desde todos sus ámbitos. Por ello, hace 20 años se crea la revista ESPELEO, habiendo ya 19 números editados.

También se crea la revista científica MONOGRAFÍAS BIOESPELEOLÓGICAS, dedicada al mundo de los ecosistemas subterráneos. Además se ha participado en varias conferencias y charlas divulgativas por casi toda Andalucía y fuera de nuestra comunidad autónoma. Se crea una web en Internet sobre nuestras actividades y además se participa en varias Jornadas y Congresos, destacando el I Congreso Andaluz de Espeleología celebrado en Ronda, y el II en Priego de Córdoba. Y se ha editado el libro de la Historia Espeleológica de la Provincia de Jaén en 2004.



El G.E.V. en las cercanías de Sima Irene

Referente al carácter bioespeleológico, destacar que se han descubierto varias especies nuevas para la ciencia: *Domene gevia* (Sima GESM), *Nemastomella gevia*, *Stegelletina coprophila*, *Atheta temeris*, *Petaloptila (Zapetaloptila) mogon...*

En el tema deportivo, se han organizado varios campeonatos de Técnicas de Progresión Vertical y uno de Travesía en Cueva, así como en la participación en varios campeonatos Nacionales y de Andalucía, llevándose los mejores premios y medallas a conseguir. Actualmente, miembros del G.E.V. tienen varios récords de España en vigor. También se han participado en los I Juegos Mundiales, teniendo un 5º y un 7º puesto en varias pruebas, entre otras posiciones de gran interés.

**Por tanto, el G.E.V. ha tocado variedad de temas y ha colaborado en estos 30 años de exploraciones con varias administraciones, asociaciones, entidades, universidades y clubes, para el bien de la divulgación de la espeleología y la conservación de los ecosistemas subterráneos.**